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I MESA DE TRABAJO PARA ATENDER MEDIDAS DE MITIGACIÓN PARA 
DISMINUIR RIESGO DE INGRESO E IMPACTO DE LA MANCHA DE SOL1 

MINUTA 

Reunión virtual celebrada el 19 de mayo 2022, a las 7:37 am, con la participación de: 

Rocío Valerio Rodríguez   - Viceministra 
Nelson Morera    - Director SFE 
Alberto Montero González  - Coordinador Programa Frutas MAG 
Hernando Morera   - SFE 
Isabel Morales Chacón   - DNEA MAG 
Pedro Beirute    - Director PROCOMER 
Juan Gabriel Ramírez   - PROCOMER- Descubre 
Francisco Fallas    - Frutalcoop R.L 
Daniel Ureña    - Frutalcoop R.L 
Francisco Elizondo   - Frutalcoop R.L. 
José Alberto Fallas   - Productor 
Francisco José González  - Productor y directivo CNAA 
Martín Calderón   - Director Ejecutivo CNAA 
Johanna Sancho   - Gerente General Frutalcoop R.L. 
Francisco Dall´Anasse   - Asesor Legal Productores 
Gabriela Víquez    - CHN 
 
 
BIENVENIDA: 
 
La Sra. Rocío Valerio Rodríguez indica que en cumplimiento a lo acordado en reunión del 17 de 
mayo se ha instaurado esta “Mesa Técnica de Trabajo” que tiene como objetivo buscar medidas 
para disminuir riesgo de ingreso y posibles impactos en caso de ingreso del viroide, Mancha de Sol. 
 
El Despacho Ministerial esta trabajando en el tema y se está teniendo un acercamiento con Banca 
para el Desarrollo que permita en una forma más ágil acceder a los fondos que requiere el sector. 
 
El Sr. Daniel Ureña señala que en su caso no es de recibo las palabras del Sr. Presidente en 
declaraciones del día de ayer con relación a que los productores nacionales de aguacate plantaron 
motivados por medidas proteccionistas que infringían los compromisos internacionales del 

 
1 Sistematizado por la Licda. Ma. Isabel Morales - DNEA 
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comercio de Costa Rica y en ningún momento consideró el riesgo fitosanitario y afectación que 
pueda causar a la producción nacional. Señala que él tiene 35 años de estar plantando aguacate y 
hay productores de más de 40 años de producirlo.   En este tiempo no había exportaciones de 
México y se ha comercializado la variedad Hass, entre otras.   Señala que por este tema se le debe 
pedir una disculpa publica al sector, ya que sus apreciaciones no fueron exactas y si ofensivas al 
esfuerzo que ha venido realizando el sector productor de aguacate, que de manera valiente ha 
invertido trabajo, ilusiones y recursos propios para abastecer hoy día el 60% del consumo.  
 
El Sr. Francisco Fallas en el mismo sentido no está de acuerdo con las declaraciones desacertadas 
hacia el sector productor.  Estima que con la medida anterior no había una restricción para traer 
producto de México, solo se pedía el cumplimiento de un requisito fitosanitario, tal cual, lo 
estaban cumpliendo otros destinos de importación que tienen reportado el viroide. Estima que 
para mantener el dialogo con los productores de aguacate, la comunicación y la forma de decir las 
cosas, debe cambiar y haber respeto total. 
 
El Sr. Francisco José González manifiesta su preocupación ya que, en menos de 24 horas, de la 
reunión con el Sector Aguacatero, se hizo el anuncio del cambio de medida.  Asimismo, que no se 
ha respondido consulta que se realizó varias veces en la reunión del martes sobre el tema de 
porque no se tomó el tiempo de hasta 15 meses para realizar el cambio de medida.   Se requiere 
que esta respuesta sea por escrito al Sector.  Si se requiere algún insumo por parte del SFE, el 
sector está en la mejor disposición de coadyuvar para obtenerlo. 
 
El Sr. Daniel Ureña consulta cuales serán las medidas reales para evitar que el viroide entre el país, 
ya que considera que solo la prohibición de la siembra de semilla, no es suficiente.    No hay forma 
de evitar que cualquier persona siembre en el patio de su casa una semilla, ya que no sabe la 
procedencia.   Reitera la consulta referente a cuáles serán las acciones del SFE para proteger 
nuestro patrimonio fitosanitario. 
 
El Sr. Francisco Dall´Anasse rescata la importancia del trabajo en esta Mesa.   Solicita se conteste 
por escrito, en el corto plazo las consulta e inquietudes manifiestas.  Además, facilitar una copia 
del expediente técnico que el SFE remitió a COMEX para presentar a la OMC.   Cuales funcionarios 
participaron en las audiencias ante ONS.  Aclarar si el cambio de medida se debe a una resolución 
de la OMC o al dictamen de un Grupo Especial.  Según indico la Sra. Ministra se realizó una reunión 
entre representantes políticos y técnicos para analizar el tema de levantamiento de medida, 
solicita una copia de la hoja de asistencia. 
 
La Sra. Johana Chanto manifiesta el interés del sector para que el señor Francisco Dall´Anasse 
pueda participar en forma permanente en esta Mesa.   Y también solicita los documentos que 
detallo el abogado. 
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El Sr. Hernando Morera indica que la reciente medida se eliminó el requisito para ingreso de 
aguacate de países como: México, Perú, Honduras, Guatemala y Estados Unidos (California) de 
presentación de certificado libre del viroide.   Costa Rica no cuenta con evidencia contundente que 
no tiene mancha de sol.   En este momento hay un decreto que prohíbe la siembra de semillas de 
aguacate. 
 
El Sr. Nelson Morera señala que el plazo de los quince meses está orientado a que el país pueda 
hacer un análisis y modificación de las medidas.   En este momento no se cuenta con el recurso 
técnico y financiero, para poder realizar el mismo.   Es muy importante contar con los datos del 
censo para conocer la producción nacional y la ubicación de la misma.   Se están realizando 
comunicados para que la población deseche en forma correcta las semillas.   A pesar de no haber 
medida fitosanitaria se seguirán haciendo muestreos de las importaciones para tener una base de 
datos sobre el tema. 
 
El Sr. Daniel Ureña consulta si la decisión tomada fue política o técnica.   En caso de tener sustento 
técnico solicita una copia por escrito del mismo. 
 
La Sra. Rocío Valerio indica que se cuenta con el sustento técnico y busca respetar los criterios de 
la OMC. 
 
El Sr. Nelson Morera manifiesta que se pueden brindar los documentos, previa compilación de los 
mismos. 
 
La Sra. Rocio Valerio indica que dentro de las acciones para la mitigación el Despacho ha solicitado 
la inclusión de aguacate en el tema Descubre; por lo que se ha invitado a los Sres. Pedro Beirute y 
Juan Gabriel Ramírez quienes acompañarán el proceso. 
 
El Sr. Pedro Beirute señala que apoyará al MAG y al Sector Productivo en este proceso, es 
importante trabajar al ritmo que el sector fije.   Para iniciar se buscarán las opciones viables de 
mercado exportable y otros temas de interés. 
 
El Sr. Alberto Montero señala que se seguirá además del trabajo de esta Mesa, con la Comisión 
Nacional de Aguacate.   Agradece el apoyo de la Sra. Viceministra en el rubro. 
 
Acuerdos: 
 
Acuerdo 01:   Entregar una copia al sector productor de aguacate de los documentos enviados por 
el SFE a COMEX para ser presentados ante la OMS.   Responsable Nelson Morera. 
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Acuerdo 02:   El SFE facilitará una copia del fundamento técnico para el levantamiento de la 
medida fitosanitaria. Responsable Nelson Morera. 
 
Acuerdo 03: El sector productor solicitó se le facilite una copia de la resolución final de OMC sobre 
el diferendo. Responsable Hernando Morera. 
 
Acuerdo 04:   Se realizará una propuesta de temas a tratar en la Mesa para definir una agenda 
para la próxima sesión. Responsable Alberto Montero. 
 
Acuerdo 05:   Se analizará agenda de la señora viceministra para determinar fecha a realizar sesión 
de la Comisión Nacional de aguacate, en la que, se le dará continuidad a los acuerdos de esta 
reunión y demás temas para apoyar el fortalecimiento del sector.  
 
 
Finaliza la sesión a las 9:00 am. 


